

W. Bewahre! Sonst war ich ja wohl ängstlich, wann ein neues Jahr anging; voriges Jahr habe ich mir aber das ängstliche Wesen abgewöhnt. Denn da habe ich mit meinen eignen Augen gesehen, wie wunderbar der liebe Gott helfen, und alles abwenden kann, wofür wir uns gefürchtet haben. Voriges Jahr war es ja, als wenn alles zu Grunde und zu Boden in Deutschland gehen sollte. Was für eine ungeheure menge Soldaten standen da unter den Waffen! Ich glaube wenn man die Franzosen, ihre Bundesgenossen und die Oesterreicher hätte zusammenzählen wollen, es wäre, auf 600,000 Mann zusammen gekommen.

B. Sicher mehr, als weniger. Er hat die Russen vergessen. Wenn nun wieder ein siebenjähriger Krieg entstanden wäre, wenn bald diese, bald jene Parthey gesiegt, wenn der Krieg auch im nördlichen Deutschland sich verbreitet hätte, was hätte aus unserm armen Vaterlande werden sollen!

W. Eine Wüste. Das Herz möchte ja bluten, wenn man von den schrecklichen Verwüstungen hört, die in den Gegenden erfolgt sind, wo die Heere sich schlugen. So aber fügte es  
Der